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1949 年 4 月 5 日下午 2 点半，
朱蕴山、刘仲容等四人搭乘中国航
空公司的飞机离开北平，到达南京
明故宫机场的时候，已经是暮色苍
茫时分了。一下飞机，记者们就拥
上来了，固执地分别打听他们每个
人的名字。由于他们每个人都坚持

不回答，就使得记者在后来的报道
中把他们称为“神秘客”。他们四个
人住进了由广西宪兵严密把守的
大悲寺白崇禧公馆。当天晚上，
刘仲容单独去傅厚岗 69 号，向李
宗仁汇报了在北平接洽和谈的情
况，转达了毛泽东和周恩来对他
的期望。

刘仲容把 4 月 5 日出版的《人
民日报》递给李宗仁。上面有《南京
政府向何处去？》的新华社社论。
“这篇文章很重要，”刘仲容指

着社论说，“表达了共产党的方针
政策。”

李宗仁看了社论，没有表态。
拿起电话吩咐手下：“打电话给何
院长，请他马上来一趟。”
“仲容，一会儿何院长来，你也

把北平接洽的情况跟他谈谈。”
“这样好吗？”刘仲容疑惑地

问。他觉得无论如何是不应当透露
给何应钦的。
“他是行政院长，应该让他也

听听嘛。”
一会儿，何应钦大摇大摆地

进来了。
“我知道你去北平了，”何应

钦对刘仲容说，“这次你带回些什
么消息呀？在那边见到文白和邵
老了吧？”
“没有见面。我是德公派去了

解情况的。”
“据你看，共产党有诚意吗？你

见到毛先生没有？”
“见到了，毛先生欢迎德公和

你到北平去直接商谈。”
“我们的代表团不正在那边同

他们谈着吗？”
“双方的最高当局直接会谈，

可能更直截了当些吧。”
此时在汉口，白崇禧每天都

听取军事情况汇报，亲自部署武
汉的防御工事，忙得不亦乐乎。4
月 7 日上午，他又巡视汉口城防工
事去了。

午饭后，黄启汉遇到白崇禧。
“城防工事怎么样？能抵挡得

住吗？”黄启汉故意问。
白崇禧皱起眉头，沉默了半

晌。

“靠不住，靠不住。”白崇禧丧
气地摇着头。
“安庆换防的事办妥了没有？”
“已经发了电报，调刘汝明部

去安庆换防了，但刘汝明部还没
有行动。”
“最好把我们的部队全部集中

到武汉来。”黄启汉建议说，“只要
我们按兵不动，就可以避免和共产
党军队冲突。必要时，全部撤到广
西，静观时局发展，再做打算。”

白崇禧沉思了一会儿。
“现在还没到此地步，再过一

些时候，长江水涨，共产党军队要
想渡过长江，也不那么容易的。”

1949 年 4 月 9 日上午，白崇禧
带着黄启汉乘飞机离开汉口，到
达南京时受到夏威、李品仙、邱
昌渭、韦永成、程思远等桂系骨
干的欢迎。

下午 3 点，白崇禧回到大悲寺
白公馆，迫不及待地拽着刘仲容问
了起来：“怎么样，我提的政治可以
过江，军事不要过江的建议，中共
接受不接受？”

“中共态度很坚决，认为政治
要过江，军事也要过江，而且很快
就要过江。”
“他们一定要过江，那仗就非

打下去不可了，这还谈什么？他们
还有什么别的意见？”

刘仲容把毛泽东特别谈到白
崇禧的那些话对他讲，他根本听
不进去，显出很不耐烦：“现在
不是我考虑个人出处的时候，目
前要紧的是，共产党如果有和平
的诚意，就立即停止军事行动，
不要过江。能让步的我们尽量让
步，不能让步的绝对不能让步。
过江问题为一切问题的前提。中
共如在目前‘战斗过江’，和谈的决
裂，就不可避免。德公和敬之有什
么看法？”
“他们两位都没有表示，说是

要同你商量商量。”
“还有什么好商量的？你马上

就同北平通话，把我的意思转告他
们，就这么办！”

与此同时，黄启汉回到了傅厚
岗 69 号李宗仁公馆，见到李宗仁。
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(2000 年 9 月 21 日)
洪锡炫：朱总理在即将对韩国

进行历史性访问之前，能够接受我
们《中央日报》的单独采访，这对
我们报纸来说是一个无限的荣
幸。明天是《中央日报》创刊 35 周
年纪念日，这个时候能够采访朱
总理，使得我们的采访活动变得

更加有意义。朱总理在韩国非常
受欢迎、非常受尊敬，能通过《中
央日报》介绍朱总理，我们感到非
常荣幸。

朱镕基：首先，我要祝贺《中央
日报》创刊 35 周年，请转达我对
金大中总统的问候，请转达我对
韩国人民的问候，我很高兴应金
大中总统的邀请访问贵国。我和
金大中总统是老朋友，在他当总
统之前，我们就见过，我很钦佩
他的为人。他年龄比我大，经验
比我丰富，我要向他学习。在克
服亚洲金融危机过程中，韩国是
恢复最快的一个国家，我很高兴有
这个机会去看看你们在经济上所
获得的成就。

洪锡炫：访问韩国之前，不知
你做了哪些准备工作，有什么样的
政策构想？

朱镕基：我这次访问韩国，任
务很重，但工作很轻松，因为江泽
民主席和金大中总统在 1998 年已
经确定了中韩两国面向 21 世纪的
合作伙伴关系，我们两国之间确实
存在着非常好的关系。我这次去就

是要在这种友好合作的基础上，按
照这个指导思想，进一步加强我们
相互间的了解和信任。

洪锡炫：中国是韩国第二大海
外投资国，你这次访问韩国，不知
在更多地吸引韩国企业对华投资
方面有什么想法？

朱镕基：中国从 1978 年开始
实行改革开放政策以来，对外开放
程度不断提高，近几年吸引的外资
每年都达到 400 亿美元。中国加入
WTO 后，开放程度将进一步提高。
特别是中国的西部大开发需要大
量资金，需要外国企业的合作。韩
国是中国的近邻，韩国人对中国情
况比较熟悉，因此中韩两国可以在
这方面进行更好的合作。

洪锡炫：中国的西部大开发为
韩国企业带来很大机遇，韩国企业
可以通过参与中国西部大开发建
设，进一步促进韩中两国人民的友
谊。不知总理阁下在吸引韩国企业
家投资西部大开发方面有什么具
体措施？

朱镕基：西部大开发的主要内
容：一个是加强基础设施的建设，

像铁路、公路等，中国第十个五年
计划的投资要向西部倾斜；第二是
生态环境的改善，要大力开展植树
造林、种草；第三是科技、教育也要
有一个大的发展。在这些方面跟韩
国合作的机会很多。中国政府已经
制定了一些政策，来鼓励外国人投
资与合作。

洪锡炫：中韩建交已经 8 年
了，去年两国的贸易额超过 230 亿
美元。在两国贸易中，出现了一些
小的摩擦，例如今年 6 月出现了大
蒜纠纷。我想今后两国的贸易量将
不断扩大，为避免贸易中的摩擦，
两国政府应做些什么？

朱镕基：在世界贸易的过程中
发生一些纠纷是不可避免的，我们
高层领导有时不知道这些情况。希
望今后中韩双方从大局出发，从长
期的合作伙伴关系出发，互相谅
解，互相了解对方的观点，做到互
谅互让，尽量减少矛盾的发生。这
样，纠纷发生后，就能够很快得到
解决。大蒜纠纷的迅速解决就证明
了这一点。

洪锡炫：现在，朝鲜半岛正出

现由紧张走向缓和的大趋势，在此
过程中，中国发挥了很大作用。请问，
在今后半岛实现更高层次的缓和
中，中国将作出什么样的贡献？这种
变化将对东北亚局势有何影响？

朱镕基：朝鲜半岛自实现南北
首脑会晤后发生了积极的变化，
出现了可喜的进展，这是一件很
好的事情。半岛南北双方既有诚
意又有热情，在很多方面的问题
都解决得比较好，我们感到很高
兴。像此次悉尼奥运会上双方运
动员站在同一面旗帜下，我们看
了感到很激动，我们为你们感到
高兴。当然，我们并不认为双方
和平统一进程不会有波折，因为
毕竟双方的社会制度还是有所不
同，但是我们认为和平统一的进
程不会中断，困难最终将会得到
克服，我们真心诚意地希望这个
过程将最终达到和平统一。这将
有利于实现朝鲜半岛的和平和本
地区的和平，对于全世界的和
平、安全与发展也意义深远。中
国政府将坚决地支持和促进这一
过程的进行。

《朱镕基答记者问》
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李济运叹息几声，只得对熊雄
实言相告：“选差配的事上，舒泽光
确实是骂了娘。查他的经济问题，
明摆着就是要整他。刘星明后来又
怀疑舒泽光在记者面前多嘴。选举
的事，网上起了风波，《中国法制时
报》的记者专门找过他。”

熊雄很气愤，说：“我相信很多
人都知道刘星明故意陷害，怎么就

没有一个人站出来说句公道话？”
李济运脸上发烧，说：“老同学

你是在骂我啊！我也猜测这中间
有文章，可我有什么办法呢？我
无法证明他是被冤枉的。对了，
那个录像的余尚飞，他的哥哥就
是物价局副局长余尚彪，贪污受
贿被抓的那个。”

熊雄疑惑道：“未必余家怀疑
是舒泽光检举揭发的？”

李济运望着熊雄，目光有些倦
怠。“余尚飞，可能只是被人利用。
背后没有人，他不敢这么做。”
李济运拍拍脑门子，“我很后悔一
件事。”
“什么事？”熊雄问道。
李济运说：“你当时建议，树

立舒泽光为廉政建设先进典型，
我同你说了一通道理，现在想来
很迂腐。”

熊雄说：“不是你迂腐。这个问
题我原来没有想过，你点破之后，
我反复一想，就是你讲的那个道
理。干部只有廉洁和不廉洁两
种，廉洁是理应如此的，廉洁算
不上先进。”

李济运摇摇头，说道：“当时我

如果信了你的，建议刘星明把舒泽
光树为廉政建设先进典型，他说不
定也会同意。培养先进典型，也是
升官之道。真的这样做了，舒泽光
可能就不会这么倒霉。”

两人分手时，熊雄托付说：
“济运，舒泽光是个老实人，是
个正派人。你要是有机会，尽量
帮帮他吧。”

李济运虽是满口应承，却并不
说他早帮过舒泽光了。叫人看出他
护着舒泽光，绝对不是个好事。他
上次建议公安不要再处罚舒泽光，
说不定刘星明已记他一笔账了。

不久，民间又有新的传闻：吴
建军办公室里搜出现金一千三百
多万！

舒瑾也听说了，回来问她男
人。李济运叫她不要信谣，也不要
传谣。民间传闻自有道理，原来是
省电视台每日新闻有个板块叫“时
代先锋”，片头都会飞出几个先进
人物的头像。原先都有吴建军，
最近却看不见了。中国的老百姓
都是时政观察家，只要隔几天没
见哪位领导露面，就会生发很多猜
测。不是猜人家生病了，就是猜人

家出事了。
李济运乘车出去，大门口围

着一堆人。朱师傅下去看看，回
来说：“有个上访的老头，躺在地
上不肯起来。”

李济运怕迟到，打算步行算
了。这时，老同学刘星明夹着包从
外面回来。李济运想尽量回避同他
碰面，推开车门又关上了。却见刘
星明走向人群，大声说着什么。李
济运坐在车里听不清楚。人群却闪
开了，老头爬了起来。刘星明对老
头说了几句话，老头就跟他进了传
达室。不知道老同学使了什么法
子，居然就叫上访的人听他的了。
门口围观的人散去。李济运要去赶
会，也就没往心里去。

李济运在会上突然接到电话，
幼儿园发生食物中毒事件。他吓得
双手打颤，马上告假出来了。他打
了卫生局长电话，嘱咐他立即收治
所有中毒师生。卫生局长说他已经
在医院，中毒的孩子和老师正陆续
往医院送。又打了教育局长电话，
他也在医院了。才要打舒瑾的电
话，她的电话进来了。老婆只是哽
咽，说不出半句话。

李济运在医院门口刚下车，看
见刘星明也来了。两人都青着脸，
没说一句话。电视台的记者刘艳也
到了，摄像的小伙子叫余尚飞。只
要有刘星明的地方，刘艳和余尚飞
都会在场。刘艳和余尚飞在县里也
是名人，上至县里领导，下到平民
百姓，都知道他们。

急诊室一片哭闹声。小孩在
哭，家长在骂。中毒孩子三百多，
赶来的家长就有上千。孩子们的
爸爸妈妈、爷爷奶奶、外公外婆、
三舅四姑，都赶到了医院。里里外
外，水泄不通。

舒瑾哭得眼睛红肿，人都吓傻
了。周应龙早就到了，看见了刘星
明和李济运，忙跑过来说：“全都中
毒了，只有舒园长幸免，她中午没
在园里吃饭。”

说话间，明阳同朱达云也赶到
了。明阳皱着眉头，谁说话他都不
望，只是侧耳听着。刘星明说：“赶
快开个会。”

进了会议室，周院长招呼倒
茶。明阳这时开了腔：“喝什么茶！
快坐下来研究！”
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